

# Chronique

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **69 (1961)**

Heft 1

PDF erstellt am: **21.07.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Séance du 25 février 1961,  
à 15 heures, Palais de Rumine, Auditoire XVI

Comme toute bonne séance, celle-ci commence par l'admission de quelques nouveaux membres : MM. A.-H. Duvoisin, à Glenboig (Grande-Bretagne) ; Marcel Henchoz ; Jean-Claude Mounoud et D<sup>r</sup> Marcel Péguiron, tous trois à Lausanne.

Puis M. Ernest Giddey, président, donne la parole à M. Olivier-J. Bocksberger, professeur à Aigle, venu parler de *L'âge du bronze ancien dans la haute vallée du Rhône*. Le 4 décembre 1960, M. Bocksberger découvrait, sur la colline de Saint-Triphon, au bord de la falaise, une tombe datant de 1500 ou 1800 ans avant notre ère. Cette trouvaille survenait au terme d'une campagne de fouilles à laquelle elle va fournir une conclusion ; grâce à elle, le jeune archéologue va pouvoir relier sûrement entre eux, dans la thèse de doctorat qu'il prépare, les résultats de toutes les recherches faites dans la plaine du Rhône sous la direction du professeur Sauter. M. Bocksberger nous fit participer avec art à la joie de la découverte, attisée par la lenteur minutieuse qui est de règle chez les archéologues modernes. Des clichés en couleurs et les objets que contenaient la tombe (diadème et épingles de bronze typiques de la civilisation « valaisanne », torque, perles de bronze et d'ambre) illustraient cette excellente communication.

A. G.

---

---

## CHRONIQUE

---

Le *Journal d'Yverdon* présente comme d'habitude un grand nombre d'articles historiques variés. M. Georges Kasser, à qui la retraite permet de se consacrer à son passe-temps favori, a fait paraître une très intéressante étude sur *Yverdon et le service de renseignements bernois en Franche-Comté aux XVI<sup>e</sup> et XVII<sup>e</sup> siècles*, dans les numéros des 6, 7 et 8 mars 1961. Dans le numéro du 28 janvier 1961, M. Léon Michaud publie, sous le titre de *Politesse d'autrefois*, une lettre de 1722 du Conseil de la ville de Berthoud au Conseil d'Yverdon, le remerciant pour les soins pris lors de l'ensevelissement de l'hospitalier et conseiller de Berthoud F. Buri.

Sous la signature F. P., on trouve dans le numéro du 6 février 1961, *Du château d'Yverdon à Cheam School, l'influence de Pestalozzi sur l'éducation du prince Charles*. Dans le numéro du 20 mars 1961, M. A. Lys, sous le titre *De Thierrens à Sainte-Croix en diligence, souvenirs d'un postillon*, parle de l'activité de son père dans les années 1885-1890, avant la construction du chemin de fer d'Yverdon à Sainte-Croix. De M. Paul-Emile Schazmann, *Quand Eustorg de Beaulieu invitait Clément Marot à Thierrens près Moudon*, dans le numéro du 11 janvier 1961. Enfin, dans celui du 21 janvier 1961, *Pour le deuxième centenaire de « La nouvelle Héloïse », l'accueil du livre en Suisse romande*, par M. Charles Guyot.

Du même auteur, *Paul Valéry en Suisse*, dans la *Nouvelle Revue de Lausanne*, du 31 décembre 1960.

M. Jacques Burdet a fait paraître une série d'articles consacrés à la musique et aux musiciens vaudois d'autrefois dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* : *Pierre Viret musicien* (4 janvier 1961) ; *Un compositeur lausannois au XVI<sup>e</sup> siècle, François Giron* (11 janvier 1961) ; *Eustorg de Beaulieu* (16 février 1961) ; et *Les chansons spirituelles*, avec Eustorg de Beaulieu et Mathurin Cordier (21 mars 1961).

Toujours dans la *Feuille d'Avis de Lausanne*, *Un étrange procès en 1848, à Aigle, celui du pasteur Descombaz, qui tenait des réunions interdites à Ormont-Dessous, après avoir démissionné de l'Eglise nationale vaudoise*, article signé J. S. Dans le même journal, M. Louis Polla continue sa série illustrée d'anciennes photographies de *Maisons et quartiers d'autrefois* : la place du Tunnel (16 décembre 1960) ; Ouchy (23 décembre 1960) ; la place de Beaulieu (31 décembre 1960) ; la ferme de la Maladière (6 janvier 1961) ; la place du Tunnel et la Cité (13 janvier 1961) ; Le Denantou (20 janvier 1961) ; la rue Cité-Derrière (27 janvier 1961) ; l'ancienne maison du Servan (3 mars 1961) ; Derrière-Bourg (10 mars 1961) ; l'ancien Hôtel de Ville du Pont (24 mars 1961). Dans le numéro du 27 janvier 1961, M<sup>lle</sup> Huguette Chausson donne *Lorsque le bailli de Lausanne faisait lire en chaire une ordonnance sur l'usage du fusil à détente, en 1777*, et accompagne son article de deux fac-similés de cette ordonnance.

Dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* enfin, M. Richard Berger continue sa série d'articles illustrés de clichés au trait : *La Pierre à Roland, bloc erratique sacrifié* (16 décembre 1960) ; *Werdenberg, joyau de la Suisse orientale* (7 janvier 1961) ; *Le canton de Vaud est le plus riche de la Suisse en monuments historiques classés*, avec un cliché de la maison du major Davel à Cully (18 janvier 1961) ; *La Pierre à Péni de Mies* (23 janvier 1961) ; *Les dernières chaumières de la Suisse* (28 janvier 1961) ; *Une maison de Cossonay classée dans les monuments historiques* (13 février 1961) ; *Les avatars du pont de Moudon* (16 février 1961) ; *La plus vieille*

*maison d'Epesses* (24 février 1961) ; *L'âge du fer en Suisse* (27 février 1961) ; *La lente agonie du Vanel* (11 mars 1961) ; *La petite histoire du cadran solaire* (27 mars 1961).

M. Richard Berger a publié également, dans la *Feuille d'Avis de Morges* du 29 mars 1961, *Morges conserve l'obélisque du comte et général d'Oyen*.

Dans la *Tribune de Lausanne* du 27 mars 1961, M. Michel Margot raconte l'histoire du collège de la Mercerie à Lausanne, qui fut nommé successivement Ecole moyenne, Ecole industrielle et Collège scientifique, sous le titre *Le Collège scientifique change de nom mais pas de corps*.

Le *Courrier de La Côte* du 16 mars 1961 nous apprend que : *Il y a cent ans mourait un musicien nyonnais*, Louis-Abraham Niedermeyer, fils du directeur de la fabrique de faïence et de porcelaine.

Le *Messenger des Alpes*, le 13 décembre 1960, signalait la découverte au Lessus (Saint-Triphon), par M. O.-J. Bocksberger, d'*Une tombe de 3500 ans*.

M. Emile Henchoz publie *Quelques miettes d'histoire* dans le *Journal de Château-d'Oex* des 30 décembre 1960 et 24 janvier 1961.

Dans la *Feuille d'Avis de Vevey*, M. J.-C. Mayor raconte la vie du chirurgien *Etienne Ronjat*, qui trouva à Vevey une seconde patrie, s'y maria et soigna la future Madame de Warens, Françoise-Louise de La Tour.

M. Maurice Métral, dans le *Journal de Payerne* du 21 janvier 1961, parle d'*Alexandre Dumas à Bex* et de sa pêche nocturne à la truite avec une lanterne et une serpe. Dans *Le Démocrate* du même jour, M. Paul-Emile Schazmann raconte *Une histoire de brigands, les aventures du graveur suisse Salathé en Italie*, en 1819.

Dans le numéro 3/4 d'*Ur-Schweiz* de 1960, p. 48-50, M. Hans Bögli donne un premier article sur les récentes *Fouilles dans le vicus romain de Vidy*.

M. Herbert Huscher, dans le *Keats-Shelley Memorial Bulletin*, n° XI (1960), p. 13-20, poursuit son enquête sur Charles Gaulis Clairmont, dans un nouvel article intitulé *The Clairmont enigma*. (Voir *R.H.V.*, 1957, p. 209.)

---

## AVIS

M<sup>me</sup> F.-Raoul Campiche, route de Divonne 20 à Nyon, offre à vendre une collection complète de la *Revue historique vaudoise*, de 1904 à 1951, en 23 volumes reliés carton, dos toile bleu, à l'état de neuf.